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Assemblée des délégués de Prométerre et de la FRV 
du 1er juin 2023 à Suchy 

 
Propos du président 
 
 
Mesdames et Messieurs les invités, 
Mesdames et Messieurs les délégués, 

L’année 2022 a été marquée par une votation essentielle pour le monde agricole. Le 25 septembre, 
le peuple suisse a très largement soutenu les paysans en rejetant à plus de 62% l’initiative sur 
l’élevage intensif. Cette reconnaissance par le peuple de la qualité du travail accompli encourage 
l’agriculture suisse dans la poursuite de sa mission qui, je vous le rappelle, est de nourrir la population 
avec un impact le plus faible possible sur l’écosystème. Durant la campagne, les professionnels de la 
terre ont su convaincre en expliquant leur attachement à leurs animaux, leur conception du bien-
être animal et leur manière de travailler. Nos opposants ont été décontenancés par le parler-vrai des 
agriculteurs, par la cohérence des propos tenus avec les réalités du terrain qui ont pu à maintes 
reprises être confirmées durant des portes ouvertes. 

Cette belle victoire a été un rayon de soleil dans une année par ailleurs plutôt sombre qui nous a 
amenés à solliciter l’automne dernier une rencontre avec Monsieur le Conseiller fédéral Guy 
Parmelin. Nous avons pu aborder avec lui les nombreuses questions et préoccupations qui sont celles 
de la plupart des exploitants aujourd’hui : 

• Comment l’agriculture peut-elle remplir sa mission, si une partie toujours plus importante des 
terres productives sont consacrées à la promotion de la biodiversité ? 

• Comment concilier sécurité alimentaire et limitation des engrais de ferme (rappelons que l’on 
parle de baisse de 15% pour l’azote et de 20% pour le phosphore) ? 

• Comment assurer la pérennité économique des entreprises agricoles alors que plusieurs 
centaines de millions de francs de charges additionnelles liées à l’inflation ne sont toujours 
pas compensées par des adaptations de prix ? 

• Quelles solutions apporter aux éleveurs faisant face à la pression du loup, dont l’importance 
est sans commune mesure avec ce qu’avaient imaginé les experts ?  

• Comment s’adapter aux contraintes découlant du changement climatique qui fait alterner des 
années trop humides et des années trop sèches ? 

Admettons-le, le Conseiller fédéral n’a pas été en mesure de nous donner des réponses satisfaisantes 
sur la plupart de ces points, car n’ayant pas en main les leviers pour le faire. Mais il aura à tout le 
moins été sensibilisé par le niveau élevé d’inquiétude qui prévaut dans les campagnes.  

Ces éléments nous confirment que, dans cette période difficile que nous traversons, la promotion 
professionnelle est plus indispensable que jamais. En particulier, nous redoublons d’efforts pour 
informer et dissuader nos décideurs de prendre des mesures qui pourraient affaiblir dangereusement 
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notre sécurité alimentaire, en réduisant la diversité des récoltes indigènes et leurs volumes. En 
parallèle, nous devons impérativement multiplier la communication tournée vers le grand public pour 
resserrer les liens entre la ville et la campagne. Que les informations soient diffusées à Monsieur et 
Madame tout le monde, à des associations ou à des édiles politiques, toutes sont indispensables. 
L’expérience nous a montré qu’il n’y a pas meilleurs ambassadeurs des métiers de la terre que celles 
et ceux qui les pratiquent qui sont les agricultrices et les agriculteurs. Mais nous devons les épauler 
dans cette tâche. « Campagnes », la nouvelle filiale de Prométerre dédiée à la communication, a 
notamment la charge de cet accompagnement. Elle dispense entre autres une formation – baptisée 
précisément Ambassadeurs – à celles et ceux qui souhaitent mieux communiquer.  

Le développement de la communication nécessite aussi des contacts réguliers avec les responsables 
et les journalistes des médias romands pour les convaincre que l’agriculture foisonne de sujets 
positifs, dignes d’intérêt en termes de communication. Ce travail relationnel porte ses fruits puisque, 
ces derniers mois, la presse semble traiter les sujets agricoles avec davantage de bienveillance. Enfin, 
l’effort de communication de Prométerre s’incarne aussi dans l’émission « Agriculture Durable » 
traitant de l’actualité agricole, produite en collaboration avec La Télé, la télévision régionale valdo-
fribourgeoise, qui est diffusée chaque dernier vendredi du mois. 

L’agriculture doit communiquer à grande échelle et se faire entendre dans toutes les couches de la 
population. Une bonne compréhension des enjeux de notre métier est indispensable pour espérer 
une reconnaissance des multiples services que l’agriculture fournit à la société. Cette société, qui 
confirme régulièrement sa compréhension des enjeux agricoles au travers des urnes, doit aussi être 
capable de passer de la théorie à la pratique en donnant la priorité aux produits de proximité dans 
ses actes d’achats. 

Pour mener à bien leur travail, Prométerre et la FRV collaborent étroitement avec de nombreux 
partenaires : les services de l’Etat et principalement ceux de l’agriculture, de l’économie, de 
l’aménagement du territoire et de l’environnement, aussi avec les Chambres d’agriculture voisines, 
les organisations agricoles romandes et nationales, les responsables politiques aux plans cantonal et 
fédéral, les banques et les assurances partenaires, les caisses sociales, les associations faîtières de 
l’économie, les organisations de consommatrices et de consommateurs, et d’autres encore. 

A tous ces partenaires de travail, je tiens à adresser mes vifs remerciements pour nos nombreuses 
discussions franches, directes et constructives, qui se déroulent toujours dans un climat de respect 
mutuel. Cette collaboration est indispensable pour améliorer les conditions-cadres de l’agriculture 
qui reste la mission première de Prométerre. 

 

Je vous souhaite que les récoltes de cette année soient généreuses et de qualité et vous remercie 
pour votre attention. 

 

Claude Baehler 

 

 

 

 

Lausanne, le 1er juin 2023 


